

# El Liberal Guipuzcoano

Edición, administración y talleres:  
BURN PASTOR, 10 y SAN BARTOLOMÉ, 2

DIARIO POLÍTICO INDEPENDIENTE

San Sebastián, miércoles 9 Enero 1918  
Año IV — Núm. 97 — Teléfono 17-46

## Lo que dice la Prensa y lo que dicen los políticos

«A B C» elogia la actitud de García Prieto, calificándola de correcta por la anulación del decreto de disolución y añade de que si el Gobierno entiende debe ser anulado, consumir su obra llevando al Parlamento los asuntos pendientes.

«El Imparcial» reclama más formalidad de los gobernantes y dice que habiendo obtenido la venia del Rey para prorrogar el decreto, no tenían necesidad de anularlo, porque bastaba con la demora.

«La Mañana» dice que sólo se trata de un acto de delicadeza del señor García Prieto. Añade que en cuanto desaparezcan las causas de la demora en la publicación del decreto, se llevará a la firma del monarca el nuevo decreto, que es la pesadilla de muchos políticos y de los náufragos del encasillado, los cuales se aferran a un clavo ardiente.

### Mábla García Prieto

A la hora de costumbre recibió el señor García Prieto a los periodistas.

Empezó diciendo que estaba muy acatarrado y que por esta causa suspendería la recepción diplomática para meterse en la cama, lo cual no había hecho ya por evitar intencionados comentarios.

No se explica García Prieto el revuelo que produjeron sus palabras pronunciadas ayer.

Después dijo: como surgió un hecho de importancia, aplazamos la publicación del decreto, para ofrecer de nuevo al Rey la consideración de las circunstancias actuales.

Si éste es favorable, añadió, no tardará en hacerse público el referido decreto.

Refiriéndose después a la rectificación de la embajada inglesa en Madrid, insistió en que la actitud de los sargentos no la supo el Gobierno por conducto de ninguna embajada.

Terminó diciendo que había rogado al señor Moya recomendar a los directores de algunos periódicos no ecojan noticias tendenciosas de índole internacional y que se dejen de «filias» y «fobias» que sólo conducen a juzgar nuestros propios intereses.

### Dice Pablo Iglesias

El jefe del partido socialista se ha manifestado decidido partidario de la disolución de las actuales Cortes.

### Habla Lerroux

El jefe de los radicales fué ayer tarde al Congreso, donde hablando con los periódicos mostró su optimismo respecto a la próxima campaña electoral diciendo que en Barcelona cuenta segura una mayoría radical.

En la candidatura iré incluido el nombre de Francisco Largo Caballero y precha ofrecer un puesto a don Ángel Gutiérrez creyendo que lo aceptará.

Opina que en las nuevas Cortes no habrá grandes cambios, en lo que respecta a hombres, sino que vendrán unas dos docenas de personas actualmente descojonadas como viene ocurriendo en pasadas legislaturas.

Considera una loca fantasía, el que los regionalistas hayan de traer según se anuncia más de cien diputados.

No traerán—dijo—ni uno más ni uno menos que los que tienen actualmente, excepto en aquellos distritos rurales que puedan subastarse si reunen dinero suficiente para comprarlos.

Respecto a lo sucedido con los sargentos, se mostró reservadísimo, diciendo solamente que, tanto él como Marcelino Domingo, habían sido vigilados estrechamente en Barcelona.

Sabíamente de no poder dar colocación a los militares licenciados en los Ayuntamientos que tienen mayoría republicana porque no son los suficientes.

Al decirle que el señor Cambó decían que había ido a París para deshacer lo que él había hecho, contestó que le sería fácilísimo, pues él no había hecho nada. Añadió en tono irónico: «Desde luego yo me he traído mi dinerito y ese ya no hay quien me lo quite».

## Vida oficial

### GOBIERNO CIVIL

#### LAS SUBSISTENCIAS

En el Gobierno Civil se nos facilitó la siguiente nota oficial:

En varios periódicos de los publicados esta mañana se habla de que ciertos artículos de primera necesidad se venden a precios superiores a los de tasa, llegando alguno de ellos a accusar de falta de energía al Gobierno civil por consentirlo.

No duda esto de la veracidad de aquellas afirmaciones, pero rechaza la acusación, porque hasta el presente momento no ha tenido ocasión de aplicar las sanciones que la ley ordena. En todos los establecimientos donde se expenden esos géneros está expuesto en sitios bien visibles el bando de la Alcaldía en que se fijan los precios de dichos artículos.

Si los compradores se conforman y consintan contando los abusos de que son víctimas a los amigos la impunidad subsistirá puesto que es imposible tener un agente en cada tienda, pero que virgilio e intervega las operaciones que en ellas se realicen.

Pero si por consecuencia del bando los vendedores tienen la obligación de no expedir sus géneros a mayores precios de los fijados, es un deber también en los compradores no pelear por ellos cantidad mayor que la medida y denunciar a la autoridad, que en este caso demostrará si es o no energética, el hecho.

Además debe recordarse que el autor de toda denuncia que resulte comprobada tiene derecho a percibir el importe de la tercera parte de la multa que el infractor se imponga.

#### DE BER PLADOSO

El conde de Pinciel marchó ayer tarde a la finca con objeto de precisar el entierro del aspirante de policía don Jesús Méz, fallecido en aquella villa.

#### Por la noche

Al recibimos por la noche el gobernador civil, nos dió conocimiento del parte de sucesos que le había pasado el jefe de policía, en el que figuraban un choque de dos tranvías en la Avenida de la Libertad y la denuncia de un cochero por haber abandonado su puesto y desobedecer al agente de la autoridad.

También se le deba noticia del retraso del correo de Madrid, que era de dos horas y media.

•••

Nos habló después de la cuestión de las subsistencias, repitiéndonos lo que la nota oficiala por él facilitada al mediodía dice y en virtud de la cual deben los consumidores formular denuncia contra todos aquellos que traten de explotarlos, en la seguridad de que los explotadores recibirán el castigo merecido.

Nos anunció que si se ponía enseguida en vigor la tasa de 57,50 pesetas los 100 kilos de harina y en virtud de ello se obligaría a los panaderos a bajar el precio del pan.

•••

Finalmente nos participó que por averiguaciones realizadas se ha podido comprobar que los diez y siete obreros que hace días pasaron a Francia para trabajar en la fábrica de vidrios de Nantes, habían sido conducidos desde la Herrera, por el monte, hasta el faro de Pasea, donde embarcaron en lanchas francesas que los condujeron a Hendaya.

Parece que por el servicio se pagaron a los dueños de estas lanchas 1,500 pesetas.

#### ALCALDIA

#### LOS MAESTROS

Una comisión de maestros voluntarios estuvo ayer mañana en el Municipio para saludar a la comisión de Fomento y exponerle su deseo de que continúe la mejor armonía entre las autoridades y los maestros.

Expresaron también su agrado al Ayuntamiento y especialmente a la Comisión de Fomento, por haberse elevado el sueldo.

#### COMISION DE CARIDAD

Ayer tarde se reunió la Comisión especial de Caridad para empezar sus humanitarios trabajos.

#### LO DEL CARBON

El alcalde conferenció ayer mañana telefónicamente con el director general de Comercio señor Cantos, rogándole dé las órdenes oportunas para que venga a San Sebastián carbón para uso doméstico.

El señor Cantos prometió atender la petición.

Relacionada con esta cuestión del carbón, celebró el alcalde otra conferencia con el consignatario de buques señor Salazar.

#### SESION

Esta tarde celebrará sesión el Ayuntamiento.

En el orden del día aparecen mociones, del señor Lafitte, pidiendo la creación de una comisión especial de deportes, y del señor Rebollar sobre concesión del descanso dominical, con abono de sueldo, a los empleados de los retratos subastados.

Petición de la Asociación de propietarios y vecinos de Amara para nombramiento de una comisión especial encargada del estudio y solución de las obras de desvío y encauzamiento del Urumea.

Determinación del número de secciones para constitución de la Junta municipal.

Aparecen diecisésis informes sobre nombramiento de vocales de las diferentes Juntas y comisiones especiales.

También se discutieron los informes que en la anterior sesión quedaron sobre la mesa.

#### INSPECCION

Durante el mes actual, el concejal encargado de la Inspección de los servicios anejos a la Banda municipal, es el síndico don León Lizarburu, marqués de Tenorio.

#### CUMPLIDOS

Son muchos los alcaldes de diferentes capitales de España, los que han comunicado a su colega de esta ciudad su toma de posesión y ofrecido sus servicios.

El síndico señor Zueras, en virtud de reciprocidad, ha correspondido deferentemente ofreciendo su cooperación a sus compañeros, en cuanto al servicio público se refiere e igual consideración personal.

#### DE ENSEÑANZA

La Comisión de Fomento municipal, en breve girará una visita a las Escuelas públicas, con el objeto de enterarse de las condiciones de los locales, material pedagógico y de las mesas escolares que haya necesidad de establecer, unitarias y bipersonales.

Se juega a los señores maestros de las Escuelas municipales, tercera la bondad de remitir a la brevedad posible a la Sección de Fomento del Municipio, las relaciones o estados mensuales del ramo de enseñanza, con el objeto de formar el cuadro general que ha de remitirse a la Superintendencia que ha de remitirse a la Sup. de enseñanza, dentro de la primera decena del mes actual.

#### MATERIAL

Son varias las obras de música que se hallan en la Sección de Fomento del Ayuntamiento, y que han de ser destinadas a la Banda Municipal de esta ciudad, para que incluya en su vasto repertorio.

#### DIPUTACION

#### VIAJE SUSPENDIDO

Los señores Orueta y Elorza, que se trasladaban a Madrid para continuar las gestiones cerca del Gobierno respecto al impuesto de utilidades de las Sociedades extranjeras domiciliadas en el país Vasco y otros asuntos de interés para Guipúzcoa, han suspendido su salida para la Corte, en virtud de indicaciones recibidas del ministro de Hacienda.

## DE SOCIEDAD

#### Viajes

Se encuentra en San Sebastián, de donde marchará a Béteil, el respetable doctor don Guillermo Bails.

— Regresó de Bilbao don Rafael Latañide.

— De Barcelona regresó a Bilbao el concejal catedrático y publicista don José Pujal y Serra.

— Ha regresado de Madrid el ilustrado abogado don Ramón Soriano.

— De Madrid llegó el ex senador don Eduardo Yáñez.

— De Pamplona han venido la señora don Cecilio Azcárate y sus hijos.

— A Madrid regresaron los distinguidos jóvenes donostiarraeños Ramón Egoscubeta y don Pedro Gaytán de Ayala.

— Ha salido para Oviedo don José León Izquierdo.

— Se trasladaron a Sevilla la marquesa viuda de Pelavieja y sus hijos.

— Regresó a Vitoria don Gabriel Martínez de Aragón.

— De Bilbao se trasladó a Oriente, con motivo de la boda de un sobrino suyo, don Felipe Zubia.

— Ha regresado de Bilbao a Mondragón, don Luis Arriagorri, profesor de la Escuela de Artes y Oficios de aquella villa guipúzcoana.

#### Notas tristes

Víctima de penosa enfermedad, falleció ayer el respetable señor don Juan Bautista

#### Notas tristes

Víctima de penosa enfermedad, falleció ayer el respetable señor don Juan Bautista

## Clerva y Luque

### Entrevista violenta

Se habla mucho de una entrevista seria y violenta entre el señor La Clerva y el general Luque, relacionada con asuntos del ministerio de la Guerra.

Trataron en ella, según se dice, de los asuntos relacionados con las Juntas de defensa de las clases de tropa, mostrándose Luque decidido partidario de los sargentos, siendo disconforme su opinión de la del ministerio en el modo que éste ha tenido de aplicar la ley.

Asegurarse que Luque lanzó a Clerva la siguiente frase:

Usted no disuelve las Juntas de defensa, porque si lo intenta éstas le disolverán a usted.

Interrogado el general Luque a la salida de la entrevista, manifestó que se ha propuesto no huir y mantendrá su silencio; pero que no obstante se reserva para cuando llegue la ocasión oportuna y entonces dirá cuánto tiene que decir.

## Ópera en el Victoria Eugenia

### «LOHENGRIN»

Como lo habíamos anunciado aquí, ayer tuvo lugar en el teatro citado la representación de la célebre ópera de Wagner «Lohengrin».

Puede afirmarse que fué en esta obra con la que el wagnerismo ganó en Alemania la más formidable de las batallas en que anduvo metido el inmortal Wagner.

Bendijo la unión el patriarca del Antiguo, señor Lapeira y sus padres don Santiago Allende, padre de la novia y la señora Briz, esposa de Eguílez, madre del contrayente.

Fusieron testigos los señores Eguílez y Lapeira, concursando al acto varios invitados de la familia, a quienes se obsequió después con un banquete servido por el hotel Central y asistiendo veinticinco conserje.

Los desposeidos, para quienes deseaban venturas sin costo en su nuevo estado, salieron en automóvil en viaje de novios, en el que visitaron varias poblaciones.

**Varas**

Nuestro querido compatriota don Bernardo Barrios, rector de «La Información» ha entrado a formar parte de la redacción de «El País Vasco» de Bilbao.

— Ha sido nombrado vicecorregidor de la Escuela Pericial de Comercio, y por ello le felicitamos, nuestro estimado amigo el culto estadístico de aquel Centro don Marcos Saraluce.

#### DE VILLAFRANCA

## Dejarlos que se desahoguen!

#### Señor Director de EL LIBERAL GUIPUZCOANO.

May señor mío: En el «Diario Vasco» correspondiente al día 5 del actual, aparece firmado por Xinef un artículo, en el cual se comenta, y no en los plácidos términos de que blasfoma los que consultan con el nefasto cura Santa Cruz, de ingrata memoria, la constitución e inauguración del círculo liberal en esta industria villa.

No queremos, ni debemos perder un tiempo hermoso, más de aprovechar en asuntos de mayor interés, al contestar al sinnúmero de vaciedades anotadas en dicho articulito. Obedece, además, esta conducta nuestra a esa